

mit Wasser versah; ein zweiter und dritter Graben, beide gleichfalls von ungewöhnlicher Breite, zogen sich zwischen der mittleren und innersten Umschließung hin. Der Rand dieses dreifachen Grabens war stark mit eisernen Palisaden besetzt; der Kopf jeder derselben aber theilte sich in scharfe Spitzen, welche den Versuch, darüber hinweg zu klimmen, beinahe unmöglich machten.

Diese Wallumgebungen hatten nur einen einzigen Eingang, gedeckt von Fallgittern, Zugbrücken und zwei hohen, festen Thürmen, und überdies war der Weg durch dieselben nicht gerade gezogen, sondern der Eintretende sah sich genöthigt, eine Strecke von dreißig Ellen zu passiren und dann, um das Thor der dritten, innersten Umschließung zu erreichen, eine gleiche Abweichung zu machen; so, daß er vor Betretung des äußeren Hofes, welcher längs der Fronte des Schlosses hinlief, durch zwei enge und gefährliche Defileen mußte, zu beiden Seiten ausgefesselt den auf den Wällen befindlichen Geschossen.

Hier, trotz allem diesen sich doch noch nicht sicher glaubend, ließ Ludwig, bis auf eine bedeutende Strecke außerhalb der Festungswerke hinaus, jede Elle des Bodens — einen kleinen, zum Eingange führenden, geschlungenen Pfad ausgenommen — mit allen Arten von verborgenen Fufangeln, mit Stacheln, Fallgruben und Schlingen versehen, um den Unglücklichen zu fangen, der es wagen würde, ohne Führer sich hierher zu begeben. Achtzehntausend Fufangeln waren überdies noch, um das Anrücken der Reiterei zu hindern, gehörig in den Gräben vertheilt, und in dem Innern des Schloßhofes große eiserne Ketten gezogen, die mit einer Kanone endigten.

Vierhundert Häscher hielten in eisernen Wachtthürmen, Schwalbennester genannt, um dies gräßliche Gefängniß die Wache. Jede Stunde mußten sie, ihrem unglücklichen Monarchen ihre Treue und Wachsamkeit zu erkennen zu geben, dreimal rund herum ihre fürchterliche Stimme ertönen lassen, und selbst durch diese Vorsicht, die man nahm, ihm Ruhe zu verschaffen, wurden seine Schrecken nur noch verdoppelt; denn vorzüglich zur Nachtzeit ward er vom geringsten Geräusche aufgeschreckt, so daß sogar die Stimme der Elemente, welche in seine Ohren erschallte, ihm ein Zeichen der Empörung zu seyn schien.

Kaum wagte er es, aus seinem Zimmer zu gehen; vom Dache herab sah er nach dem Walde hin und bemerkte von da